

Año 4 pesetas
Semestre 2
Trimestre 1

PAGO ADELANTADO

Año XI

LA UNION

DIRECCION Y ADMINISTRACION
MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL.



TELEFONO NUM. 91
LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SABADOS

Defensor de los intereses morales y materiales

Guadalajara 10 de Noviembre de 1917

Numero 519



DE COLABORACION

CRONICA

Ya se ha formado ministerio de concentracion; ya se espera por consiguiente que la paz se restablezca; pero se restablecerá? podrá este gobierno hacer frente a los graves problemas que ha planteado a nuestra patria la actual conflagración? ¿se solucionará el terrible enigma del hambre? No; sin embargo lo decimos; el problema de la subsistencia es hijo del hambre universal, y el hambre mundial nada mitiga ni el gobierno actual, ni el que hubiera formado Maura, ni ningún gobierno, aunque este le integrasen todos los grandes hombres del mundo.

El problema es este: hay pocos recursos para los seres que vivimos en el suelo español; ¿podremos adquirirlos en otras tierras? Imposible; luego no hay más solución que resistir como podemos la penuria universal.

Venir ahora con que este gobierno o el otro proporcionaría recursos, es una candidez; ni Maura, ni San Maura puede hacer que la actual cosecha se duplique, y mientras escaseen los granos la vida será cara en España y la carestía engendrará un malestar, un desequilibrio que se traducirá en revueltas y motines.

Esto es indudable. ¿Quién ha traído a Rusia a la anarquía? El hambre.

¿Quién provocará en Francia una revolución grande? El hambre.

¿Quién trae conmovida a Italia, desasosegada a Alemania y febril a Austria Hungría? El hambre.

Luego creer que por no gobernar este o el otro personaje España se encuentra en grave aprieto, es una inocentada.

El mundo está pasando por una de las más graves crisis de la historia y como España es parte del mundo España sufrirá las consecuencias del malestar universal.

Creer que puede eximirse nuestra patria del quebranto que sufre el mundo por esta bárbara guerra; esperar que porque no guerreáramos estemos bien es una utopía es un sueño y los sueños sueños son.

Lo que únicamente puede hacer un buen gobierno es mitigar los desastrosos efectos del conflicto pero ¿cómo lo conseguirá?

¿Cerrando herméticamente la frontera? No puede, la solidaridad, la reciprocidad se lo impide, Cataluña y Vizcaya se levantarían como un solo hombre.

Y si dejamos que salgan nuestros productos ¿qué vamos a comer?

El problema, pues, no puede solucionarlo ningún gobierno; afecta por igual a Europa entera y por reflexión

a América, a Asia, a Africa y a Oceanía.

No queda más que una esperanza que Dios se compadezca de nosotros y haga porque la realidad haga entrar en el camino de la cordura a los pueblos que la han perdido.

Precisamente en estos momentos se habla, se rumorea de crisis internacionales, de intervenciones patrias; de quebrantos neutralistas, y de intervenir España ¿lograría aumentar sus existencias?

Pues esta es la gran cuestión.

C. D.

VIDA POLITICA

El domingo se celebrarán elecciones de Concejales.

Los locales donde se votarán serán los siguientes: primer distrito, San Juan de Dios, se elegirán tres y se votarán dos; segundo distrito, Ayuntamiento, cuatro Concejales que se podrán votar tres; tercer distrito, La Concepción, dos Concejales y se podrá votar uno y cuarto distrito, Jáudenes, dos Concejales y se votará a uno.

Las elecciones empezarán a las nueve y durarán hasta las cuatro.

El escrutinio general se verificará el 15 del actual a las diez de la mañana.

El votar es obligatorio, bajo pena de recargar la contribución del ciudadano que no lo haga en un dos por ciento y si no pagase contribución; pero tuviese sueldo se le descontará ese mismo dos por ciento.

Dice La Palanca y tiene motivos para saberlo.

Cuando todos creían que por el resurgimiento que parece va a experimentar Guadalajara, se pensaría en una candidatura de altura, se ha visto con general disgusto que—salvando toda clase de respetos para las personas—los designados no responden por su experiencia, por sus conocimientos, ni por su historia política a lo que debiera ser el nuevo Ayuntamiento.

He aquí ahora la lista de los Candidatos que el domingo próximo lucharán.

PRIMER DISTRITO

- D. Salvador Prado, liberal.
D. Rafael González, liberal.
D. Felipe Cuadrado, republicano.
D. Felipe Muñoz, independiente.
D. Agustín García, maurista.

SEGUNDO DISTRITO

- D. Mariano Boixaren, liberal.
D. Crispín Ortega, liberal.
D. Saturnino Núñez, liberal independiente.
D. Antonio Sánchez, independiente.
D. Antonio González, independiente.
D. Francisco de P. Barrera, maurista.

TERCER DISTRITO

- D. Felipe Ortega, liberal.
D. Antonio Casado, liberal.
D. Antonio Grino, obrero.

CUARTO DISTRITO

- D. Bernardo Justel, liberal.
D. Alfonso Medrano, independiente.
D. Fidel Olmeda, obrero.
D. José Sanz y Sanz, maurista.

LAS ELECCIONES

Siempre que se levanta el tinglado electoral oímos en la calle las mismas conversaciones, idénticas apuestas, e iguales conjeturas.

El fenómeno no nos llama la atención, porque estamos convenidos de que el hombre es siempre el mismo: un ser dotado de pasiones, de rencores, de envidias y de odios.

Crear, pues, que el tiempo suavice los caracteres, mitigue las ambiciones y purifique lo impuro, es creer que mañana ha de cambiar de curso el sol, o que de noche se vea como a las doce del día.

Sin embargo hay momentos en que se recrudecen los odios y uno de ellos es ahora.

Ayer nos aseguraron que mañana se agriarían las disputas hasta el límite extremo, porque nos decían, algunos candidatos no pueden ver con buenos ojos ciertos atropellos.

¿Cuales son estos? No nos los dijeron.

Se nos decía que circulaba el dinero; pero pensando, en la escasez que hay de numerario no lo podíamos creer.

¿Qué pueden dar algunos elementos?

Porque aquí todos nos conocemos, todos sabemos como vive el vecino, y la verdad no podemos ni sospechar que haya quien dé cuando todo el mundo sabe que no faltan individuos que viven remolcados por el señor que vive tabique por medio.

La liberatura concejal también está haciendo de las suyas, circula por ahí una carta de presentación de un candidato, que es una hermosura, en ella se hace la biografía del de enfrente, y si es verdad cuanto en ella se expone, y el aludido triunfa, hay que decir que el sentido moral ha desaparecido de este pueblo.

En fin, mañana veremos que sucede, aunque esperamos que se deslice el día con tranquilidad, porque escándalos, revoluciones y motines a plazo fijo, no los tememos, por lo general son espuma de cerveza o fogata de virutas.

Imprenta de HIPOLITO DE PABLO

Inmenso surtido en tarjetas postales

González Hierro, 6 (San Gil)

Sección literaria

LAS RAREZAS DEL CAPITAN

¿Cuándo es la petición de mano, Santiago?
—¿Tienes ya elegidos los padrinos y testigos de boda?

—Buena moza te llevas, Santiaguillo!
Y el capitán Santiago impasible y con rostro serio, entró en el Cuartito de banderas, escuchó sin pestañear las bromas amistosas de sus compañeros y permaneció silencioso en el hueco de la ventana.

—Confésate de una vez, feliz mortal, y franqueza por franqueza, yo confesaré mi derrota—exclamó el capitán Córdoba, dirigiéndose a Santiago.—¿Cuándo celebras tu enlace con la perla de Andalucía, con la angelical condesita de Villarrealaje?

—Nunca—respondió el interpelado, con acento tan firme y tan lleno de tristeza, que, durante unos minutos, sus camaradas quedaron mudos, sorprendidísimos, sin atreverse a formular observaciones.

Al cabo, Rafael Córdoba, como más interesado en el asunto, se permitió preguntar:
—Es cierto que estás, o que por lo menos estabas hasta ayer, enamorado de la Condesita?

—Es cierto—contestó Santiago.

—Es cierto,—esto te lo pregunto a pasar de que nos consta a todos, y especialmente a mí,—que María Luisa te ha distinguido con marcada predilección; que sus padres te han recibido como a un amigo, dándote entrada en su intimidad y dejando ver que les agradaría para su hija un esposo que fuese parecidísimo a ti?

—Eso no sé si es cierto—murmuró el interrogado,—pero yo así lo llegué a creer.

—¿Has sufrido de ayer a hoy alguna desilusión; has averiguado algo que te obligue a desviarte del caminito de flores que venías siguiendo, ha cambiado la situación en que te encontrabas en la noble casa solariega de los Condes?

—No—dijo Santiago, y, tras breve pausa, con voz trémula y vibrante por honda emoción, añadió:—María Luisa me inspiró y me inspira algo que es superior al cariño y raya en adoración; sus padres son dechado de bondad y de hidalguía, y experimento hacia ellos profundo respeto y leal afecto; en la ilustre familia de Villarrealaje he hallado simpatías y atenciones que me obligan a imperecedera gratitud... Y después de estas palabras sólo me resta despedirme de vosotros: acabo de recibir la orden que me traslada a Canarias, y he venido a decirnos adiós.

El caso no era para menos. Santiago, ro obstante sus rarezas, contaba en el regimiento y en todas partes con simpatías marcadísimas. Bueno, a carta cabal, inteligente, estudioso, abnegado, guapo, el Capitán se hacía querer de todos, y todos lo consideraban como un modelo en el arte difícil de saber mandar, saber obedecer y saber respetar y conquistar respetos.

Sin embargo, su última rareza—aquel brusco rompimiento de unas relaciones que parecían tener su natural desenlace en una boda—fue comentada apasionadamente, y los comentarios se renovaron cuando transcurrido tiempo la bellísima heredera de los blasones de Villarrealaje celebró su enlace con el valiente capitán Córdoba.

Y el comandante Aguilar, un soldado veterano que asistió a la ceremonia, mordiéndose el áspero bigote, refunfuñó compasivamente:

—¡Pobre Santiago!

Cuando un muchacho joven y bienquisto deja de frecuentar la buena sociedad, suele obedecer al hecho de dedicarse a frecuentar otra sociedad que no es buena o la necesidad de buscar, en la sombra y en el silencio, bálsamo para alguna herida del corazón.

Y como el capitán Santiago observaba conducta intachable, hubo que convenir en que su misantropía, su alejamiento de toda relación social y su decidido empeño en buscar la soledad y en pasar inadvertido, reco-

nocian como causa una pesadumbre amorosa nacida, a no dudar, por el voluntario desistimiento de los proyectos de matrimonio que se le atribuyeron cerca de una bella y linajada señorita andaluz.

Cuando un hombre de entendimiento y de corazón ve truncada su vida, escapa cobardemente de la existencia por la puerta falsa del suicidio o se refugia en esferas más elevadas, sacrificando los impulsos afectivos al logro de satisfacciones intelectuales.

El capitán Santiago se abrazó al trabajo y buscó en las verdades de la ciencia elementos para llenar el vacío de su alma. Propicio para su labor fué el aislamiento del vivir en el territorio isleño. Diez horas diarias de labor, multiplicadas por cuatro años y puestas al servicio de una organización mental privilegiada, produjeron resultados asombrosos.

Y asombroso por su claridad, por su sencillez, por su originalidad de ideas y por el caudal de enseñanzas militares que atesoraba, fué el estudio que, acerca de «Ataque y defensa de fortificaciones modernas», realizó el misántropo Capitán.

Una indiscreción amistosa llevó a los Jefes noticia de la obra que Santiago estaba terminando. Y los Jefes quisieron conocer aquella producción.

—Amigo mío—le dijo el Coronel, admirado ante la genial labor del Oficial,—la obra que ha escrito usted es una maravilla de talento y de ciencia militar. Los sabios encanecidos en el arte de la guerra pueden aprender al lado de usted. Déjeme las cuartillas y no se ocupa de la impresión de este libro. Esa tarea corre de mi cuenta.

Respetuosamente, pero con firmeza que excluía toda idea de falsa modestia, el Capitán, agradeciendo los elogios de su Jefe, le rogó con encarecimiento que le devolviese el manuscrito y que le permitiese conservarlo inédito. Y tras un rato de discusión, Santiago recogió el original de su trabajo aciéndole el protejo de que aún tenía mucho que corregir, que ampliar y que modificar antes de darlo a la estampa.

—Está bien—exclamó el Coronel, accediendo al fin,—pero como tengo el deseo y hasta el deber de auxiliar a usted en su tarea, y como me han pedido precisamente que designe al oficial de mi regimiento que considere más apto para formar parte de la Comisión técnica encargada de practicar estudios militares en el Extranjero, voy a proponer a usted en la seguridad de que la propuesta obtendrá la sanción del Ministro.

Pálido, demudado, con acento lleno de tristeza, el Capitán contestó:

—Mi Coronel, agradezco con el alma la distinción que usted me brinda; pero, si no quiere obligarme a renunciar a mi carrera, le suplico que no me proponga para esa Comisión ni para cargo alguno. Deseo que nadie se acuerde de mí.

Y el Coronel, malhumorado y pensativo ante aquella conducta incomprensible e inexplicable, se limitó a murmurar:

—Me habían dicho que era usted un hombre raro, y en verdad que hay demasiada rareza en cerrarse el porvenir y vivir como un cartujo...

Una oleada de sangre inundó los territorios españoles del Rif; una lluvia de balas descargó por sorpresa sobre los defensores de la sagrada enseña de nuestra Patria; el libro de la secular epopeya de la Cruz y de la Media Luna se abrió de nuevo para continuar el relato de sacrificios sublimes, de locuras heroicas, de hazañas épicas, de noblezas cristianas y de ferocidades moriscas.

España se estremeció de dolor y de entusiasmo al saber las proezas homéricas de los valerosos mantenedores de su prestigio en el Imperio de Marruecos.

Con lágrimas y con lutos se aprendió en todos los hogares la geografía del Rif en general y de los terrenos de Guelaya en particular. Y con rabia, con ansias de castigo ejemplar y de duro desquite, se relataron las dolorosas jornadas del fatídico Barranco del Lobo.

Y un alarido de orgullo se alzó en España cuando España conoció pormenores de la defensa de una caseta, convertida en fortín y emplazada en el punto de mayor peligro.

En aquel fortín, veinte hombres mandados por un Oficial habían resistido durante siete días el ataque de tropas rifeñas, infinitamente superiores en número, lucharon en la proporción de uno contra cincuenta, vivieron una semana de calentura de gloria, faltos de descanso, desprovistos de alimento, únicamente bien abastecidos de municiones...

Dante en su *Inferno* no señaló un círculo de horror comparable al de aquel fortín, donde al sexto día la muerte se enseñoreaba.

La horda rifeña rugía como bestia azotada al mirar rechazados sus ataques por

unos cuantos hombres que disparaban sin reposo, con certera puntería, sin perder bala, con una serenidad capaz de imponer el miedo en los pechos más esforzados.

Al séptimo día los moros huyeron desbandándose, al ver aproximarse una columna de socorro. ¡Ya era hora!

Ante las tropas formadas en la puerta del fortín desfilaron ocho hombres heridos todos. A la cabeza de ellos, haciendo un supremo esfuerzo para mantenerse en pie, marchaba el capitán Santiago.

En los barrancos próximos a la caseta, montones de cadáveres rifeños daban testimonio de la bravura de aquel puñado de españoles.

En una tregua de la fiebre, en un alto de la batalla en que la vida y la muerte se disputaban el cuerpo del capitán Santiago, los antiguos jefes de éste, el veterano comandante Aguilár y el coronel del regimiento que guarneció a Canarias, acudieron a comunicar al herido la nueva de haberle sido otorgada la cruz de los valientes: la laureada de San Fernando.

—Vea usted la noticia que acaba de llegar por telégrafo—añadió el Coronel.

Incorporóse el Capitán, tomó el trozo de papel que le tendían, inclinó la frente y dos lágrimas rodaron por su demacrado rostro.

—¿Sigue usted con sus rarezas?—preguntó el Coronel.

—No son rarezas—replicó el héroe,—son pudores lastimados, son amarguras que el mundo no comprende. Al concederme la laureada, al sacar mi nombre de la obscuridad en que siempre quise envolverlo, dejé de ser el capitán Santiago y soy ante todos Santiago Expósito: ¡el Inri de mi existencia! Al glorificarme, la gloria es un pregón de ignominia. ¿Comprenden ustedes ahora mis rarezas?

Y, reprimiendo un sollozo, el capitán Expósito dejó caer en la almohada la cabeza, pidiendo acaso que la muerte, más compasiva que la sociedad humana, le despojase del baldón de su apellido arrancándole la existencia...

M. R. Blanco Belmonte.

OBRE ROS SIN TRABAJO

Varios obreros se nos han quejado de que llevan sin trabajar no se cuanto tiempo.

La queja es verdad, la puede comprobar cualquiera que se de un paseo por las calles de la población, pues no se ve ni un andamio.

Ante el invierno que se avecina ¿por qué no se continúa obligando a los patronos a que revoquen las fachadas de las casas?

También se quejan de que en las obras de *La Hispano* no trabajan más que obreros de fuera de la población.

Esta última no la hemos podido comprobar; pero si es verdad ¿cual es la causa de la preterición?

DE SOCIEDAD

Por sus días celebrados el domingo, fueron felitadas las señoras viuda de Reyes y Gautier y los señores de Manglano, Pelaez, Junquito y Masquele.

—El sábado pasado se celebró en la iglesia de la parroquia de Santiago el enlace de la bella Srta. Ana Rita Bonilla con el joven primer teniente de Ingenieros D. Antonio Guerendain.

Fueron padrinos doña Rosario Ponte madre del novio y D. Juan Bonilla, padre de la novia.

La boda se celebró en familia.

Los nuevos esposos a quienes deseamos una eterna luna de miel salieron en aquel mismo día, para San Sebastián.

—Ha sido pedida la mano de la bella Srta. Carmen Bueno para el ilustrado médico D. Francisco Sanja.

—En Segorbe (Valencia), ha fallecido la señora del capitán retirado de la Guardia civil D. Justo Paz.

Enviamos nuestro más sincero pésame a dicho señor y familia.

—Días pasados falleció la señora doña María Alfaro esposa del teniente coronel retirado de Infantería don Julio Benito.

A su esposo e hijos testimoniamos nuestro más profundo dolor.

—Han regresado a esta ciudad la distinguida Sra. de Fernández Sesma y sus hijas Teresa y Luisa.

—Con el objeto de pasar el invierno en esta ciudad, el marqués de Eguaras, ha alquilado un piso en la calle de Madrid.

—Para Madrid, donde pasará una temporada ha salido la Srta. María Antonia Susana.

—Ha dado a luz un hermoso niño la esposa del director del Liceo Escolar D. Gabriel Lerendegui.

NOVIAS!—Camas, cómodas, sillas, armarios de luna, etc., etc, casa MORILLAS.

EL CARDENAL JIMENEZ DE CISNEROS Y EL CARDENAL GUIRASOLA

El día 8 del próximo mes de Noviembre hará cuatrocientos años que en Roa, importante villa de la ciudad de Burgos y de nuestra primera diócesis de Osma, murió uno de los más grandes de nuestros predecesores en esta Silla Primada de Toledo: fray Francisco Jimenez de Cisneros. Allí se extinguió aquella vida tan fecunda en gloriosas empresas; allí, según juzga el ánimo piadoso, recibió de Dios el galardón en justicia ganado por sus virtuosos hechos; allí sucumbió aquel varón, constante en su voluntad, levantado en sus pensamientos, rígido consigo mismo y blando para los demás, poderoso y justo en el gobierno de los pueblos, cultivador apasionado de las letras, magnífico protector de las artes y padre misericordioso de los pobres.

Su nombre se oye con respeto aun por el más escéptico y desaprensivo: es que la voz unánime de las generaciones ha coronado su cabeza con la aureola tan sólo debida a los príncipes egregios, prudentes, justos y amantes de los pueblos a quien gobiernan.

La mitra le sirvió de diadema como regente de vastos dominios; no se apoyó en la espada sino forzado por la necesidad, y a su persona bástabale un tosco sayal con la añudada cuerda. Sin altivez ni flaquezas regía a los poderosos de Castilla, y buscando el remediar las necesidades, no el provecho propio, por sí mismo bajaba hasta el pueblo, al pueblo generoso en clydar los agravios, al sufrido en la estrechez y penuria, al noble y bueno, que sabe amar a quien por él vela; y así fomentó poderosamente aquella democracia castellana que si tuvo algunos yerros supo también escribir brillantes páginas de la historia patria en el siglo xv, que acababa de pasar, y en el siglo xvi, que apenas había comenzado.

De justicia consideramos que Nos, a quien la divina Providencia plugo que sucediéramos a tan gran prelado, ahora, con motivo del cuarto centenario de su muerte, le dediquemos un sencillo recuerdo, poniendo ante la consideración de nuestros amados clero y fieles la senda que el Cardenal Cisneros siguió para la conquista de las sublimes virtudes cristianas: que en sus hechos, desde los que pueden por ventura parecer menudos y triviales hasta los que entran en la esfera de lo extraordinario y heroico, descubriremos, mediante un rapidísimo bosquejo histórico de figura tan excelsa, muchos ejemplos que imitar con gran provecho de todos en las distintas alternativas y circunstancias de la vida.

A Torrelaguna, que entonces pertenecía a nuestro arzobispado de Toledo, cupo la

alta honra de ser la patria del Cardenal; pues, aunque su apellido claramente señala que tiene su origen en Cisneros, villa de la tierra de Campos, su padre D. Alfonso, no aviniéndose con su hermano D. García, poseedor del mayorazgo de la casa, marchó a estudiar leyes en Salamanca, y poco después se acercó en Torrelaguna, casándose allí luego con doña Marina García de la Torre y Astudillo. Tres hijos les concedió el Cielo, el primero de ellos fué Cardenal, nacido en 1436, y se le impuso en el santo Bautismo el nombre de Gonzalo, que conservó hasta su entrada en Religión.

Sus padres le criaron para la Iglesia, y así, cuando llegó a edad suficiente, envióronle a Alcalá para que estudiase la Gramática, y luego a Salamanca para que cursara el Derecho canónico y civil; y como era de ingenio tan aventajado, al mismo tiempo que estudiaba Leyes ocupábase en oír las lecciones de la Sagrada Escritura, a cuyo examen siempre tuvo mucha afición, y aun de la Filosofía y Sagrada Teología, singularmente a las que con gran aplauso de aquella célebre Universidad daba el maestro Roa, hombre de grande entendimiento y erudición. De Salamanca volvió a su casa de Torrelaguna con mucha fama de letrado, pero tan escaso de medios, que se vió en la necesidad de dar lecciones de Derecho a los que de la villa querían acudir a oírle.

Siguiendo los pasos de otros muchos juristas, que, aunque parezca hoy raro, iban por entonces a la Corte Pontificia a probar fortuna, marchó Cisneros a Roma; pero hallóla mala en el camino, porque saliéndole cerca del Pertus, en Cataluña, unos ladrones, le quitaron el dinero que llevaba encima; mas le dejaron ir libre, para luego, ya en Francia, caer en manos de otros, que hasta los vestidos le arrebataron. En tal aprieto encontró un grande amigo suyo y compañero en los estudios de Salamanca, que seguía el mismo camino, y, consolándole lo mejor que pudo, prestóle dinero y ambos continuaron juntos su viaje a Italia.

Supo Cisneros, hallándose en Roma, la muerte de su padre, y considerando la tristeza y soledad de su madre, se resolvió a dar la vuelta a España; pero, como deseaba remediar las necesidades de su casa, obtuvo de la Santa Sede Apostólica unas «letras expectativas», en cuya virtud se le concedía el derecho a posesionarse del arceprestazgo de la villa de Uceda, cerca de Torrelaguna, luego que vacara. Vino a estarlo muy pronto, y presentando las letras pontificias se posesionó de tal beneficio. Era a la sazón Arzobispo de Toledo don Alonso Carrillo de Acuña, prelado de gran entereza, cuya figura política tanto se destacó en los tiempos de Enrique IV y de los Reyes Católicos, Sabiendo este prelado la vacante, proveyó el beneficio en otro clérigo; mas como llegara poco después a su noticia lo que Cisneros había hecho sin darle previo conocimiento, llevándolo a mal, mandó que le pusieran preso en una torre, que la dignidad arzobispal tenía en la misma villa de Uceda, hasta tanto que renunciase al arceprestazgo. Mantúvose Cisneros en la negativa, y creció con ello el enojo del Arzobispo, que de Uceda le mandó llevar a San Torcaz, encerrándole en una prisión más estrecha, que allí habla; hasta que, calmado su ánimo por mediación de unos deudos suyos, le dejó ir libre y en quieta posesión de su arceprestazgo.

Al poco tiempo permutó su beneficio con la capellanía mayor de la Catedral de Sigüenza, y en aquella santa iglesia contrajo estrecha amistad con D. Juan López de Medinaeli, arcediano de Amazán en la misma Catedral, prebendado ejemplar y con mucha hacienda, quien, por consejo de Cisneros, fundó la Universidad de Sigüenza, madre fecunda de grandes letrados. Entregóse erto ces de lleno a la Sagrada Escritura, y no contento con lo mucho que duranta la prisión la había estudiado, buscó un maestro judío, que le enseñara las lenguas hebrea, caldea y griega, para así llegar mejor al conocimiento de los santos libros.

Como su fama de eclesiástico virtuoso y de letras iba creciendo de día en día el obispo de Sigüenza, que más adelante fué Arzobispo de Toledo, a quien la Historia de España llama el gran Cardenal Mendoza, le nombró su provisor y vicario general, y sobre sus hombros descargó el gobierno de la

diócesis, por andar aquel prelado continuamente en la corte o en la guerra contra los moros del Reino de Granada; y cuando el nombre de Cisneros era escuchado en todas partes con aplauso, y cuando su rectitud y prudencia eran universalmente celebrados, Dios llamó a su corazón, y dejándolo todo, el año de 1484, según lo más probable, vino a pedir humildemente el hábito de San Francisco, en el por tantos títulos célebre convento de San Juan de los Reyes, de Toledo. En adelante D. Gonzalo Ximénez de Cisneros se llamaría fray Francisco.

El Cardenal Guisasaola,
Arzobispo de Toledo.

(Se terminará)

MISAS

Todas las Misas que se celebren el día 12 del corriente, en las Parroquias e Iglesias de Guadalajara, a las horas que se expresan a continuación, serán aplicadas por el eterno descanso de la Excm. Sra. Condesa de la Vega del Pozo.

Capilla de San Sebastián, a las 6 y media, 7, 7 y media, 8, 8 y media, 9, 9 y media, 10 y 10 y media.

Parroquia de San Nicolás, a las 9; Santiago, a las 9; Santa María, a las 8 y media; Hospital Civil, a las 6; Inclusa, a las 6; Ntra. Sra. de la Antigua, a las 9; Convento de Carmelitas de San José, 8 y media; Convento de Ntra. Sra. de las Vírgenes, 8 y media; Bernardas, 7 y media; Jerónimas a las 7; Asilo de Ancianos, 6 y media; Capilla del Cementerio, a las 10; Franciscas, a las 7; San Ginés, a las 9; PP. Franciscanos, desde las 6 y media a las 8 y media; PP. Paulas, desde las 5 y media a las 8.

¿Para qué es el Asilo?

Ayer vimos durmiendo debajo del soportal de la ermita del Amparo a cuatro o cinco pobres.

El espectáculo nos impresionó sobremanera hasta el punto de que no pudimos menos de preguntarnos ¿para qué se querrá el Asilo Cuesta?

De la fealdad del cuerpo muerto, y del enterramiento

Finalmente, acabada ya esta tan larga contienda, arráncase el ánima de las carnes, y sale de su antigua morada, y queda el cuerpo despojado de todo el bien que tenía.

Ahora consideremos cuál sea la suerte que a cada una de estas dos partes ha de caer. Primeramente considera qué tal queda el cuerpo después que el ánima se aparta de él. ¿Qué cosa más estimada que el cuerpo de un príncipe cuando vive? Y qué cosa más desestimada y más vil, que el mismo cuerpo cuando muere? ¿Dónde está aquella antigua majestad, aquella gentileza, aquella autoridad, aquel temblar todos delante de él, y aquel hablarle de rodillas y con tantas reverencias? ¿Qué presto se deshace toda aquella pompa, como si fuera una cosa soñada o un negocio de farsa, que se deshace en una hora?

Luego se apareja la mortaja, que es la más rica joya que se puede sacar de esta vida, con la cual se hace pago al más rico de los hombres de aquella hora. Por lo cual con mucha

razón dijo el Profeta: «No temas cuando el hombre enriqueciere mucho, y vieres que se multiplica la gloria de su casa; porque cuando muriere, no llevará consigo sus cosas, ni descenderá con él su gloria.»

Luego abren un hoyo de siete u ocho pies es largo, (aunque sea para Alejandro Magno, que no cabía en el mundo), y con solo esto se da allí el cuerpo por contento. Allí le dan casa para siempre; allí toman solar perpetuo en compañía de los otros muertos; allí le salen a recibir los gusanos, y allí finalmente lo depositan en una pobre sábana, cubierto el rostro con un sudario, y atados los pies y manos, (en balde, porque bien seguro está de que no huirá de la cárcel, ni se defenderá de nadie.) Allí lo recibe la tierra en su regazo, y le dan paz los huesos de los finados, y le abrazan los polvos de sus antepasados, y le convidan a aquella mesa y a aquella casa que está constituida para todo viviente.

Y la postrera honra que le puede hacer el mundo en aquella hora, es echarle encima una capa de tierra, y cobijarle muy bien en ella, para que no vean las gentes su hediondez y su deshonra. Y el mayor beneficio que le puede allí hacer el mayor de sus amigos, es honrarle con un puñado de tierra. Y por esto los fieles suelen usar de esta ceremonia con los difuntos, porque Dios depare quien haga otro tanto con ellos.

¿Qué mayor confesión se puede tomar de nuestra miseria, que ver aquí los hombres prevenirse con tiempo, para no carecer de un tan pequeño beneficio? ¡Oh avaricia de vivos y pobreza de muertos! ¿Cómo desea tanto para tan breve día, quien con tan poco espera contentarse en aquella hora?

Luego el enterrador toma la azada y el pisón, y comienza a trastornar huesos sobre huesos, y tapiar encima la tierra muy tapiada. De manera que el más lindo rostro del mundo, y más curado, y más guardado de sol y aire, andará allí debajo del pisón del rústico cabador, que no tiene empacho de darle con él en la frente, quebrarle los cascotes, y sumirle los ojos y las narices, porque quede bien acompañado de tierra. Y sobre el otro gentil hombre, que cuando vivía no le había de tocar el aire, ni caer un pelico en la ropa, sin que luego anduviese la escobilla por encima, echarán aquí un muladar de basura, y el otro que andaba lleno de ámbar y olores, se verá aquí cubierto de hediondez y de gusanos. Este es, pues, el paradero de las galas y de toda la gloria del mundo.

De esta manera le dejarán aposentado sus amigos en aquella casa tan estrecha, en aquella casa de olvido, y en aquella casa tenebrosa; en la cual quedará acompañado de perpetua soledad.

(Del Libro de la oración y consideración, parte 1, cap. IX.)

Teatro Principal

El domingo último se celebraron secciones de cine y variedades, exhibiéndose la cinta dividida en 4 partes titulada *La condesita Lina*, en lugar de los episodios 7.º y 8.º de *Libertad* que no se recibieron.

Eugenia Roca, «estrella de variedades» cuyos éxitos en Madrid y provincias son de todos conocidos, no desmereció nada a la fama de que venía

precedida, gustó extraordinariamente siendo ovacionada teniéndole que salir a escena varias veces.

Los *The Marconis* gustaron también muchísimo teniéndole que repetir sus trabajos más de una vez.

Para mañana la empresa tiene contratados a *Los Hartur's* gran número de cantos y bailes que ha obtenido grandes éxitos en el Gran Casino de San Sebastián, donde ha trabajado delante de SS. MM.

Instrucción pública

Declaraciones del Ministro de Instrucción Pública

El nuevo ministro de Instrucción pública, Sr. Rodés, ha comunicado a los periodistas un avance de sus ideas sobre enseñanza. Según *Heraldo de Madrid*, del domingo último, lo manifestado ha sido lo siguiente:

«Soy un hombre de realizaciones—ha dicho—. Mi programa no puedo concretarlo; lo concretaré oportunamente, cuando me ponga al corriente de los asuntos del ministerio. Voy sin prevención alguna contra nada ni contra nadie, y, naturalmente, mi gestión ha de encaminarse a realizar todo lo que pueda en favor de la educación y la instrucción y la elevación del nivel intelectual de los españoles. De momento nada puedo decir, porque según le he dicho al ministro saliente, falta por ahora el primer elemento, que es el dinero.»

Entiende el Sr. Rodés que el problema español es más de maestros que de escuelas. Piensa dar a la enseñanza técnica y profesional el mayor impulso, difundiendo por todo el país. Es este un problema cuya importancia estaba reconocida antes de la guerra, y que la guerra ha hecho más patente. Sin esa enseñanza no podemos ir a ninguna parte—dice.

La difusión debe hacerse con arreglo a las peculiares necesidades de cada localidad. Habrá escuelas industriales, agrícolas, pesqueras, etc., y entre las industriales se especializarán en mecánicas, vinícolas, de la leche, etc., etc.

De la inspección de la enseñanza ha dicho el Sr. Rodés que había observado, en su vida de realidad, grandes defectos, que está dispuesto a corregir dando al Cuerpo de inspectores la mayor independencia.

En el Cuerpo de inspectores, estima imprescindible la inamovilidad para que no haya caprichos de la política o del caciquismo.

Respecto a la autonomía universitaria, se muestra partidario de ella.

No tiene formado juicio sobre el problema de las reválidas, que estudiará.

Tampoco tiene hecho su criterio sobre la función del Bachillerato, y dice el nuevo ministro que si llega a hacer un presupuesto, entonces será el momento de desarrollar un programa de construcción cultural amplio y de eficacia, y está dispuesto a prescindir de todo matiz sectario y de partido.

Estudiará pronto la reforma del Consejo de Instrucción pública y la del reglamento de oposiciones a cátedras, asesorándose de todas las opiniones. En sus estudios ha creído ver el Sr. Rodés que, por ejemplo, el Consejo de obras públicas es un instrumento para estorbar la obra de un ministro, y no quiere que el de Instrucción pública pueda dificultar su labor.

Le parece muy lógico que el Magisterio nacional tenga representación en este Consejo, no habiendo decidido si será por elección del ministro o por sufragio del Magisterio.

Tendrá en cuenta el Sr. Rodés lo acordado por la ponencia de la asamblea de parlamentarios en materia de Instrucción

pública, y desarrollará otros extremos que no fueron desenvueltos por dicha ponencia

NOTICIAS

Se ha aplicado el artículo 29 de la Ley electoral para la proclamación de Concejales en 117 pueblos de esta provincia.

El próximo jueves se reunirán en la Administración de Contribuciones los Agentes de Negocios matriculados en esta capital con el objeto de hacer la elección de cargos y constituir el gremio.

Se encuentra en Toledo, en las fiestas del Centenario de la muerte del Cardenal Cisneros el señor Obispo de Sigüenza.

Hemos recibido una postal con el retrato del novillero José Carralafuente.

Agradecemos la atención y sabe el valiente novillero que puede contar con nosotros en todo aquello que tienda a enaltecer sus verdaderos méritos taurinos.

El presidente de la Audiencia provincial D. Juan Bonilla se ha hecho cargo del Gobierno civil de la provincia.

Es probable que a primeros de Marzo empiecen los trabajos del servicio catastral rústico de la provincia.

En las oficinas de la Jefatura de Obras públicas se ha recibido el proyecto de tranvía eléctrico que se instalará en esta ciudad desde la estación hasta la Plaza Mayor.

El médico de esta ciudad D. Emiliano Cordavias, ha sido nombrado Académico correspondiente de la Academia de Bellas Artes de Toledo.

Se han presentado dos proyectos para la construcción de un edificio para el Casino de Guadalajara.

La Plaza Mayor de Molina llevará en adelante el nombre de Gerardo López según ha acordado el Ayuntamiento de dicha ciudad.

Han fallecido D. Ignacio Magaña procurador de los Tribunales y doña Carmen Calleja. Damos el pésame a las familias respectivas.

Con objeto de formar el Colegio se han reunido hoy los médicos de la provincia.

ALMONEDA

Buró, armario de luna, butacas, sillero. Razón, en la carpintería de A. Enrique Casado, plaza de Jandenea núm. 43.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: Espoz y Mina, 6 - Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio, Banco Español del Río de la Plata. Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros con fecha 5 de Mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara:

DON FRANCISCO B. DE QUIROS

Madrid, 14, principal

Guadalajara: Imp. de H. de Pablo, San III 6

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social 12.000.000 pesetas efectivas completamente DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

Seguros de valores—Seguros contra accidentes

Subdirectores en Guadalajara—D. Julián Ramírez e hijo, Plaza de D. Pedro 1



IMPRENTA Y LIBRERIA

OBJETOS DE ESCRITORIO Y DIBUJO

DE

HIPOLITO DE PABLO

GONZALEZ HIERRO. NUM. 6, (SAN GIL)

Se hacen toda clase de impresos para recaudadores, Ayuntamientos y Juzgados Municipales.

Trabajos comerciales a una y varias tintas
Carteles, facturas, recibos, Tarjetas de visita
Esquelas, Recordatorios, Participaciones de enlace y nacimiento, y todos cuantos trabajos abarca el ramo de imprenta.

Casa especial en tarjetas postales

González Hierro, 6 - Guadalajara

INTERNACIONAL INSTITUCION ELECTROTECNICA

Escuela especial libre de Ingenieros establecida en el año 1903

Enseñanza por correspondencia, que no obliga al alumno a abandonar su residencia; obteniendo por su sistema especial una enseñanza técnica muy práctica y completa, de resultados positivos. Para 3.000 los alumnos matriculados en España, América y principales países de Europa, habiendo obtenido 300 ingenieros, colocaciones muy lucrativas, debido a los sólidos y extensos conocimientos adquiridos. Es la escuela más acreditada de España. Este Centro está legalmente autorizado por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en virtud de la Real orden de 13 de Agosto de 1916.

ENSEÑANZA SUPERIOR

Ingeniero electricista, ingeniero mecánico, ingeniero mecánico-electricista e ingeniero agrícola.

Enseñanza muy especializada fácil y económica

Geómetra geodesta, maquinista, maestro de obras, contra maestro de taller, director técnico de central eléctrica para alumbrado, director técnico de central para fuerza motriz y tranvas eléctricos, director técnico de centrales eléctricas químicas, técnico en viticultura, técnico en enología (o maestro bodegatero), técnico en riego e instalaciones, técnico en maquinaria agrícola, práctico agrónomo (o jefe de cultivos), práctico olivarero y encargado de explotaciones agrícolas. Extensas prácticas de electricidad, mecánica, hidráulica y agricultura.

Esta escuela remite gratuitamente información completa a quien lo solicite

Director: D. Arturo Martín, Ingeniero y teniente coronel de Artillería
CALLE DE LA PAZ, M. G., VALENCIA (España).

GABINETE DE CONSULTA

Eloy José Amestoy y Bardonces
MEDICO

Especialista en enfermedades del pecho, partos, y enfermedades de la matriz

En este gabinete, dotado de moderno y abundante instrumental médico quirúrgico, se dispone de Rayos X para el mejor conocimiento y curación de las enfermedades, así como de una completa instalación de Electroterapia, corrientes de Arsenofo, Diatermia, Filigración, Inhalaciones de Ozono (el mejor tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio), Masaje vibratorio, etc. etc.

Consulta de 11 a 1 = Villal de Mesa.

Persianas a la medida, Thermos

TRILLOS
Vertederas y accesorios

Casa Morillas

Mayor baja, 52 - Teléfono, 100

Jóvenes sin carrera!

Se dan lecciones de francés. Conversación, cálculos mercantiles y correspondencia mercantil en francés. Precios módicos. Jaudenes, 30, 3.ª izquierda.